# JUNTOS EDICIÓN NO.1 | ENERO - MARZO 2025 | TLAXCALA, TLAX AVANZAMOS



# INICIATIVAS PARA APOYAR A REPATRIADOS MEXICANOS: CONSTRUYENDO UN FUTURO CON OPORTUNIDADES

México es un país con una gran historia de migración, y cada año miles de ciudadanos regresan a su tierra natal tras vivir en el extranjero. Para los repatriados, el regreso puede representar un desafío en términos de integración social, empleo y acceso a servicios básicos. Afortunadamente, existen diversas iniciativas que buscan apoyarlos en su proceso de reinserción, ayudándolos a encontrar nuevas oportunidades y a reconstruir sus vidas en su país de origen.

El gobierno mexicano cuenta con programas diseñados para facilitar la reintegración de los repatriados. La **Unidad de Política Migratoria, Registro e Identidad de Personas**, en conjunto con la Secretaría de Gobernación, opera mecanismos de asistencia inmediata, ofreciendo transporte, alimentación y orientación jurídica. Además, el **Programa Somos Mexicanos** proporciona apoyo para el acceso a empleo, salud y educación.

Diferentes organizaciones y dependencias gubernamentales han desarrollado iniciativas de capacitación para repatriados. El Instituto Nacional de Emprendedores (INADEM) ha brindado talleres y asesoría para guienes desean iniciar un negocio en México. Asimismo, organismos COFEM (Consejo de Federaciones Mexicanas en Norteamérica) han trabajado esquemas de financiamiento capacitación empresarial.

Muchas empresas y asociaciones han implementado programas de empleabilidad específicos para repatriados. La Secretaría del Trabajo y Previsión Social ofrece el portal **México X**, donde los migrantes pueden tomar cursos gratuitos para mejorar su perfil laboral. Además, plataformas como **Red Global MX** conectan a mexicanos repatriados con oportunidades de trabajo en el sector tecnológico, académico y empresarial.

Para los jóvenes y niños repatriados, la educación es un elemento clave en su adaptación. La Secretaría de Educación Pública (SEP) ha creado mecanismos para la revalidación de estudios realizados en el extranjero, permitiendo que los estudiantes continúen su formación sin obstáculos administrativos. Programas de integración en universidades también han facilitado la transición académica de quienes desean retomar o continuar sus estudios en México



Las iniciativas para apoyar a los repatriados mexicanos son fundamentales para garantizar que su regreso sea digno y lleno de oportunidades. La colaboración entre el gobierno, la sociedad civil y el sector privado sigue fortaleciendo estos esfuerzos, creando un entorno donde los repatriados puedan construir una nueva vida en México con confianza y estabilidad.



AUTORA: AURORA VILLEDA TEMOLTZIN

## DONALD TRUMP COMO PRESIDENTE DE ESTADOS UNIDOS Y SU REPERCUSIÓN EN MÉXICO

La elección de Donald Trump como presidente de Estados Unidos tuvo un impacto significativo en la relación bilateral con México, afectando tanto la economía como la política migratoria y la percepción pública. Durante su mandato, Trump adoptó una postura proteccionista que llevó a la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), dando origen al T-MEC. Aunque México conservó el acceso al mercado estadounidense, el nuevo acuerdo impuso restricciones más estrictas, especialmente en sectores como automotriz.



Además, la constante amenaza de imponer aranceles a productos mexicanos generó incertidumbre económica y desincentivó la inversión extranjera. La política de "Estados Unidos primero" presionó a empresas a cambiar sus estrategias de producción y exportación.

En materia migratoria, Trump impulsó políticas más severas, incluyendo construcción de un muro fronterizo y un aumento en las deportaciones, lo que incrementó la presión sobre los servicios públicos mexicanos. También clasificar a los cárteles como organizaciones terroristas, lo que generó tensiones diplomáticas y complicó la cooperación en seguridad.

A nivel social, la retórica agresiva de Trump deterioró la percepción que los mexicanos tienen de Estados Unidos, aumentando el rechazo y provocando incluso llamados al boicot de productos estadounidenses. La relación diplomática entre ambos países enfrentó constantes retos, obligando a México a mantener una postura prudente para conservar la cooperación en comercio y seguridad.

En resumen, la presidencia de Trump redefinió la relación entre México y Estados Unidos, dejando una huella profunda en el ámbito económico, migratorio y diplomático, y obligando a México a fortalecer su estrategia para enfrentar los efectos de estas políticas.



## LA TOS FERINA: UNA ENFERMEDAD QUE VUELVE A PREOCUPAR

La tos ferina, o pertussis, es una enfermedad respiratoria muy contagiosa causada por la bacteria **Bordetella pertussis**. Aunque existe vacuna, en los últimos años ha resurgido en varias partes del mundo, convirtiéndose en un problema de salud pública. Afecta sobre todo a **lactantes y niños pequeños**, quienes corren mayor riesgo de sufrir complicaciones graves como neumonía, convulsiones o insuficiencia respiratoria. En adolescentes y adultos, los síntomas pueden ser más leves, pero la enfermedad sigue siendo altamente transmisible.



El contagio ocurre por medio de gotículas al **toser** o **estornudar**, lo que facilita brotes en comunidades con baja cobertura de vacunación. La vacuna DTPa es la medida más eficaz de prevención y se administra desde la infancia, con refuerzos en etapas posteriores. También se recomienda a mujeres embarazadas para proteger al recién nacido.

El tratamiento incluye antibióticos, y en casos graves, atención hospitalaria. El resurgimiento de la tos ferina subraya la importancia de mantener altas tasas de vacunación y actuar con rapidez ante los primeros síntomas para evitar brotes y proteger a los más vulnerables.

Entre las causas del resurgimiento se encuentran la disminución de las tasas de vacunación y la pérdida gradual de inmunidad, ya sea por vacunas o infecciones previas. Los síntomas inician como un resfriado común, pero tras una o dos semanas, la tos se intensifica y se vuelve espasmódica, con un sonido característico. En bebés, esto puede derivar en pausas respiratorias potencialmente mortales.

#### Vacunarse SALVA VIDAS



AUTORA: VIVIANA BURLE MIGONI

### LA RIVALIDAD ENTRE CHINA Y EE.UU. EN COMERCIO Y TECNOLOGÍA: UN CONFLICTO GLOBAL

La competencia entre China y Estados Unidos ha marcado la geopolítica del siglo XXI, evolucionando de una disputa comercial a una lucha estratégica por el dominio tecnológico y económico global. Esta rivalidad se intensificó en 2025 con la imposición de aranceles mutuos: EE.UU. aplicó un 10% a productos chinos y China respondió con tarifas del 10% y 15% a bienes clave como gas natural licuado y maquinaria agrícola. Sin embargo, el conflicto tiene raíces anteriores, desde que EE.UU. empezó a considerar a China un competidor estratégico durante la administración Trump.

En el ámbito **tecnológico**, la tensión ha aumentado con las restricciones estadounidenses a la exportación de semiconductores y tecnologías avanzadas hacia China, bajo el argumento de seguridad nacional. Como respuesta, China ha tomado represalias, como investigaciones contra empresas estadounidenses como Google.

Esta rivalidad no solo impacta a ambas potencias, sino que también afecta al comercio global y a la estabilidad de las cadenas de suministro. Regiones como la Unión Europea y Japón buscan mantener su independencia mediante alianzas comerciales como el RCEP.

El rumbo futuro de esta confrontación dependerá de **factores económicos, tecnológicos y políticos.** Mientras algunos expertos creen que China podría superar a EE.UU. en ciertas áreas, otros sostienen que Washington mantendrá su ventaja frenando el avance chino.



#### EL DÍA MUNDIAL DEL BRAILLE: CELEBRANDO LA INCLUSIÓN Y LA COMUNICACIÓN UNIVERSAL

EL DÍA DEL PERIODISTA EN MÉXICO: HONOR, DESAFÍOS Y RIESGOS EN LA PROFESIÓN

4 de enero se conmemora el Día Mundial del Braille, una fecha que destaca la importancia de este sistema de lectura y escritura para personas con discapacidad visual, y que rinde homenaje a su creador, **Louis Braille**. Nacido en 1809, Braille perdió la vista en su infancia y en 1824 desarrolló un sistema táctil de puntos en relieve que revolucionó la educación y la comunicación de personas ciegas.

Desde entonces, el braille ha sido esencial para la **inclusión**, permitiendo el acceso a libros, documentos, productos e incluso a tecnologías digitales. No obstante, persisten desafíos como la escasez de materiales en braille y la falta de conciencia sobre su valor, lo que limita la participación plena de las personas con discapacidad visual.

Hoy, gracias a los avances tecnológicos, el braille se ha adaptado a nuevas plataformas mediante dispositivos electrónicos y aplicaciones accesibles, facilitando aún más la independencia y el acceso a la información. Aun así, la difusión y promoción del braille siguen siendo fundamentales.

Este día es una oportunidad para reflexionar sobre la necesidad de eliminar barreras y garantizar el **derecho universal** a la información. Promover el braille es un compromiso con la inclusión, la equidad y la construcción de una sociedad más accesible para todos.

Cada 4 de enero México conmemora el Día del Periodista en honor a Manuel Caballero, pionero del periodismo moderno en el país. Esta fecha reconoce la labor de quienes informan, investigan y dan voz a la realidad nacional e internacional. No obstante, más allá del reconocimiento, ser periodista en México implica enfrentar serios desafíos.

Entre los principales riesgos se encuentran la violencia —**México** es uno de los países más peligrosos para ejercer el periodismo—, la censura por parte de grupos de poder y las condiciones laborales precarias. Muchos periodistas trabajan bajo amenazas, bajos salarios y sin protección legal adecuada, especialmente cuando cubren temas sensibles como corrupción o narcotráfico.

En este contexto, el Día del Periodista también invita a reflexionar sobre la importancia de la libertad de prensa como base de la democracia. Proteger a quienes ejercen esta profesión es esencial para garantizar el derecho de la sociedad a estar informada y exigir cuentas al poder.

Más que una celebración, esta fecha es un llamado a crear condiciones seguras y dignas para el ejercicio periodístico, y a valorar el rol que la prensa libre tiene en la defensa de la verdad y la justicia.



AUTORA: MIRELLA ROJAS ROJAS



AUTORA: YANETT G. LEMBRINO ROLDÁN

#### TLAXCALA CELEBRA LA APERTURA DEL CRIAT TELETÓN: UN NUEVO HORIZONTE PARA LA INCLUSIÓN

Tlaxcala está de fiesta con la apertura del Centro de Rehabilitación, Inclusión y Autismo Tlaxcala (CRIAT), una obra de gran impacto social ubicada en la zona de hospitales de San Matías Tepetomatitlán. Este centro nace de la colaboración entre el Gobierno del Estado y la Fundación Teletón, con el objetivo de ofrecer atención especializada a niños, niñas y adolescentes con discapacidad y autismo.



Con una importante inversión estatal, el CRIAT cuenta con tres clínicas diseñadas para atender a más de 1,150 pacientes anualmente, incluyendo 350 pacientes en rehabilitación y 100 en autismo por clínica, bajo el modelo de atención de la Fundación Teletón. El centro brindará un enfoque integral, ofreciendo terapias físicas y emocionales, además de servicios como ortesis, prótesis, hidroterapia y audiología, todo con personal altamente capacitado.

Durante la inauguración, la gobernadora Lorena Cuéllar Cisneros destacó que el CRIAT es uno de los proyectos más esperados de su administración, y representa un paso firme hacia una sociedad más incluyente y equitativa. Además, su ubicación estratégica dentro de una zona médica permitirá a los pacientes acceder fácilmente a servicios complementarios.

El CRIAT no solo mejora la infraestructura de salud en el estado, sino que también simboliza un compromiso real con la inclusión y el bienestar de las familias tlaxcaltecas. Se espera que este centro se convierta en un referente nacional en atención a la discapacidad, marcando un ejemplo para futuros proyectos en todo el país.



#### Tlaxcala AVANZA EN INCLUSIÓN



**AUTOR: ARTURO ROJAS VÁZOUEZ** 

#### TLAXCALA IMPULSA SU DESARROLLO CON LA CIUDAD DE LA CULTURA Y EL **ENTRETENIMIENTO**

AUTOR: CRISTIAN GEOVANI CARMONA MARTÍNEZ

referente cultural y turístico con la construcción de la Ciudad de la Cultura y el Entretenimiento. Este ambicioso proyecto, impulsado por la gobernadora Lorena Cuéllar Cisneros, busca detonar el desarrollo económico social del estado, consolidándolo como un espacio donde convergen el arte, la música, el turismo y la recreación.



La obra, cuya primera piedra fue colocada recientemente, beneficiará a los municipios de Amaxac de Guerrero y Yauhquemehcan, ubicándose estratégicamente cerca de dos hoteles, lo que potenciará el turismo y la economía local. Con una inversión de 156 millones de pesos, la primera etapa incluirá un auditorio con capacidad para 7,000 personas v un Centro Expositor, lo que permitirá la realización de eventos culturales y espectáculos de gran magnitud.

La Ciudad de la Cultura y el Entretenimiento se suma a otras iniciativas estatales como la Ciudad de la Salud, la Ciudad Deportiva de Alto Rendimiento, la Ciudad Administrativa v la futura Ciudad de la Seguridad. Estas ciudades temáticas buscan promover el crecimiento económico y social de Tlaxcala, fortaleciendo su infraestructura y generando nuevas oportunidades para la población.

Tlaxcala está en camino de convertirse en un La secretaria de Cultura, Karen Villeda, destacó que este espacio fomentará una vida cultural más dinámica y participativa, además de impulsar la identidad tlaxcalteca y atraer visitantes nacionales e internacionales. Asimismo, ciudadanos de la región han expresado su entusiasmo por el proyecto, resaltando su potencial para fortalecer la paz social y promover el talento artístico local.

#### **Un Futuro Prometedor**

Con la Ciudad de la Cultura Entretenimiento. Tlaxcala reafirma compromiso con el desarrollo sostenible y la promoción de su riqueza cultural. Este proyecto no solo beneficiará a los habitantes del estado, sino que también posicionará a Tlaxcala como un destino clave para el turismo cultural en México.





La promulgación de la Constitución Mexicana el 5 de febrero de 1917 marcó un hito en la historia del país y del derecho constitucional a nivel mundial. Surgida en el contexto de la Revolución Mexicana, esta carta magna estableció principios fundamentales que transformaron la organización política y social de México.

La Revolución Mexicana, iniciada en 1910, fue un conflicto armado que buscaba terminar con la dictadura de **Porfirio Díaz** y corregir las profundas desigualdades sociales y económicas. Con el triunfo de los revolucionarios, se planteó la necesidad de redactar una nueva constitución que reflejara los ideales de justicia social y democracia.

Venustiano Carranza, líder constitucionalista, convocó en 1916 a un Congreso Constituyente en Querétaro. Durante meses, los delegados debatieron y redactaron el texto que sentaría las bases del México moderno.

La Constitución de 1917 se destacó por ser una de las más avanzadas de su tiempo. Entre sus principales innovaciones se encuentran:

- **Derechos laborales:** Se garantizó la jornada laboral de ocho horas, el derecho a la huelga y mejores condiciones para los trabajadores.
- **Educación pública y laica:** Se estableció la educación gratuita, obligatoria y sin influencia religiosa.
- **Reforma agraria:** Se reconoció la propiedad comunal y se promovió la restitución de tierras a los campesinos.
- **Separación Iglesia-Estado:** Se reafirmó el carácter laico del Estado mexicano.
- -Soberanía nacional y recursos naturales: Se declaró que los recursos del suelo y subsuelo pertenecen a la nación. Impacto y Legado

La Constitución Mexicana de 1917 no solo reorganizó el país, sino que también sirvió de modelo para otras naciones que buscaban establecer derechos sociales en sus legislaciones. A lo largo del tiempo, ha sido reformada en diversas ocasiones para adaptarse a los cambios políticos y sociales.

Una nación

UNA CONSTITUCIÓN



AUTOR: FORTINO ÁLVAREZ BARRIENTOS.

## MOVILIDAD SOCIAL: UN ENFOQUE PARA LA DISCRIMINACIÓN POR SER MUJER —

AUTORA: ISABELA GREGORIO ÁVILA

La movilidad social es un concepto clave en el análisis de las oportunidades económicas y sociales de las personas dentro de una sociedad. Sin embargo, cuando hablamos de movilidad social en el caso de las mujeres, emergen barreras estructurales y culturales que dificultan su progreso. La discriminación de género sigue siendo un factor determinante que limita su acceso a mejores condiciones de vida y desarrollo profesional.

A pesar de los avances en equidad de género, la movilidad social de las mujeres enfrenta obstáculos que van desde la discriminación en el ámbito laboral hasta la carga de trabajo doméstico no remunerado. Estudios han demostrado que las mujeres tienen menos oportunidades de ascender en sus carreras y enfrentan brechas salariales significativas, a pesar de tener igual o mayor nivel educativo que sus pares masculinos.



#### Factores que Afectan la Movilidad Social Femenina

- 1. Brecha salarial y techo de cristal: Las mujeres ganan menos que los hombres por el mismo trabajo y tienen menos acceso a puestos de liderazgo.
- Trabajo doméstico y de cuidado: La carga de trabajo en el hogar limita sus oportunidades de desarrollo profesional y económico.
- 3. Sesgos en el acceso a la educación y financiamiento: En algunos sectores, las mujeres enfrentan dificultades para acceder a recursos educativos y económicos.
- **4. Estereotipos de género:** La percepción de roles tradicionales restringe su participación en sectores de alta remuneración.

Para garantizar que la movilidad social no esté determinada por el género, es crucial implementar políticas que promuevan la equidad. Las empresas deben adoptar medidas de igualdad salarial, garantizar condiciones laborales justas y fomentar la presencia femenina en posiciones de liderazgo. Además, los gobiernos deben fortalecer iniciativas para reducir la carga de trabajo doméstico a través de servicios de cuidado infantil accesibles y garantizar el acceso equitativo a la educación y financiamiento.

El reto es grande, pero no imposible. La lucha por la equidad de género no solo es un asunto de justicia social, sino un factor clave para el crecimiento económico y el desarrollo sostenible de una sociedad.



#### EL IMPACTO DEL CAMBIO CLIMÁTICO EN EL CLIMA DE ENERO, FEBRERO Y MARZO DE 2025

El cambio climático ha sido un factor clave en la inusual **variabilidad climática** de los primeros meses de **2025**. Enero rompió récords como el mes más cálido de la historia, con temperaturas 1.75 °C por encima del nivel preindustrial, a pesar del fenómeno de **La Niña**. Esto provocó fuertes lluvias e inundaciones en algunas regiones y sequías extremas en otras.

Febrero V marzo continuaron temperaturas superiores a lo normal, generando incendios forestales afectaciones en la agricultura, especialmente en cultivos como el maíz y el trigo. Estos fenómenos reflejan cómo el calentamiento global está intensificando eventos extremos y amenazando sectores clave como la seguridad alimentaria. Los científicos insisten en la necesidad de tomar medidas urgentes para frenar estos impactos.



### Cambio climático SIN PAUSA



AUTOR: HECTOR SILVA PAIS.

#### ANÁLISIS DE LA MOVILIDAD POBLACIONAL INTER E INTRAMUNICIPAL: DINÁMICAS Y DESAFÍOS

La movilidad poblacional, tanto intermunicipal como intramunicipal, es un fenómeno central para entender cómo evolucionan las ciudades y regiones. Está influida por factores económicos, sociales y políticos que determinan los flujos migratorios internos y la redistribución territorial.

En el ámbito intramunicipal, las personas se desplazan dentro de un mismo municipio por motivos como el crecimiento urbano, la búsqueda de vivienda más accesible, el acceso a servicios básicos y empleo, o los efectos de la gentrificación. Esto da lugar a nuevas zonas habitacionales, cambia la estructura urbana y representa un reto para la planificación del transporte, la infraestructura y la prestación de servicios públicos.

En cuanto a la movilidad intermunicipal, esta ocurre por desigualdades entre municipios, desarrollo económico desigual, mejor infraestructura en ciertas zonas y la búsqueda de mejor calidad de vida. Municipios con mayor desarrollo tienden a atraer población de localidades más rezagadas, lo que genera un crecimiento poblacional desigual, presión sobre los servicios y desafíos en gobernanza.

Ambos tipos de movilidad exigen políticas públicas integrales que consideren la planificación territorial, el fortalecimiento del transporte público y la creación de estrategias de integración social y económica. Analizar estos desplazamientos es clave para lograr un desarrollo urbano ordenado, justo y sostenible, que garantice ciudades más inclusivas y equilibradas para todos.



AUTORA: LINDA MAGALI MARTÍNEZ LÓPEZ



## si al PROGRESIVISMO

EDICIÓN No. 1

**ENERO - MARZO 2025** 

**REALIZADO POR:** 

PABLO GONZÁLEZ CARVAJAL

GOCP950526KWA REGIMEN FISCAL:

602 - PERSONAS FISICAS CON ACTIVIDADES EMPRESARIALES Y PROFESIONALES AV. ZARAGOZA 1318, APIZACO CENTRO 90300, CIUDAD DE APIZACO, APIZACO, TLAXCALA.

**ULTIMA IMPRESIÓN 31 DE MARZO DE 2025**